



DFB- Fortbildung für Dozentinnen und Dozenten im Fußball der sportwissenschaftlichen Institute deutschsprachiger Hochschulen

Der Deutsche Fußball-Bund (DFB) veranstaltete in Kooperation mit der Kommission Fußball der Deutschen Vereinigung für Sportwissenschaft (dvs) vom 28. - 29.10.2016 eine Fortbildung für Fußballdozentinnen und -dozenten an der Sportschule Grünberg (Hessen). Die Veranstaltung stand unter der inhaltlichen Leitung von DFB-Sportlehrer Bernd Stöber und war – wie in den vorangegangenen Fortbildungen – mit circa 30 Teilnehmerinnen und Teilnehmern ausgebucht. Zusätzlich bereichert wurde die Veranstaltung durch die Anwesenheit von Lutz Hangartner (Präsident des Bund Deutscher Fußball-Lehrer) und Jörg Daniel (sportlicher Leiter des DFB-Talentförderprogramms).

In seinem Einführungsvortrag referierte Bernd Stöber zunächst über die Ergebnisse der Beobachtungen der Fußball-EM 2016 zur Beurteilung individueller fußballspezifischer Qualität. Die Teilnehmerinnen und Teilnehmer diskutierten anschließend die Frage, ob die Ausbildung spezifischer Spielpositionen bereits im Nachwuchs sinnvoll sein kann.

Anschließend stellte Bernd Stöber das sportliche Leitbild des DFB *Unser Weg - Erfolg entwickeln* vor, welche die *Deutschen Tugenden 2.0* als Grundlage postuliert. Unter ausgewählten Leitlinien wie beispielsweise *Räume im Rücken des Gegners erkennen und konsequent nutzen* oder *vom Mut zum Ballgewinn hin zum Willen, das Tor zu verteidigen* entwickelten die Dozentinnen und Dozenten eigene Trainingsübungen im Rahmen von Small-Sided Games. In den jeweils direkt an die Praxisphase angeschlossenen Feedbackgesprächen entwickelte sich ein fruchtbarer und für alle Seiten profitabler Austausch zwischen den Hochschullehrkräften und den DFB-Sportlehrern.

Darüber hinaus referierte Heiko Lex über die Rahmenbedingungen des Studiums des Faches Fußball und den dabei genutzten Vermittlungsmodellen an deutschsprachigen Hochschulen. Im Ergebnis war eine große Vielfalt genutzter Modelle zu erkennen. In einer neu zu bildenden Arbeitsgruppe werden die curricularen Basiskompetenzen der universitären Fußballausbildung, dazugehörige Bewertungsmuster und best-practice Vermittlungsbeispiele erhoben. Die daraus



resultierenden Ergebnisse werden auf der dvs Tagung der Kommission Fußball in Bochum 2017 vorgestellt.

Insgesamt wurde die Veranstaltung sowohl von den Organisatoren des DFB, als auch von den Teilnehmerinnen und Teilnehmern der dvs sehr gelobt. Insbesondere die vielfältig angeregten Diskussionen erhöhten die Qualität und den Wert des DFB-Dozententreffens weiter. Alle Beteiligten waren sich einig, dass dieses Format zukünftig (voraussichtlich in 2018) wieder angeboten werden soll.



Die Kommission Fußball der dvs bedankt sich ganz herzlich beim DFB für die Ausrichtung der Veranstaltung und das weiter gestärkte Vertrauen in die gemeinsame Partnerschaft. Besonderer Dank gilt Katrin Kliehm und Bernd Stöber für die hervorragende Organisation und die inhaltliche Gestaltung des DFB-Dozententreffens!

Dr. Heiko Lex & Prof. Dr. Oliver Höner